

EL COMBATE

DIARIO DE LA MAÑANA

Organo del Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

Año I

San José de Costa Rica, 9 de julio de 1905

Núm. 18

PAZ

TRABAJO

Candidato del Partido Nacional

LIC. DON CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ

PROGRESO

LIBERTAD

EL COMBATE
ÓRGANO DEL CLUB
La Juventud Nacionalista

Director,

JULIO ESQUIVEL S.

Administrador,

OCTAVIO MOYA

Colaboradores,

El Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

CONDICIONES:

Suscripción mensual. \$ 1.00

Avisos, precios convencionales

No se devuelven originales

OFICINAS:

Calle 2.ª Sur, junto á la ALHAMBRA

APARTADO 590

JUSTICIA I

El nombramiento de Juntas ha demostrado la completa neutralidad del Gobierno en este proceso electoral.—Las sombras de imposición temidas por nuestros leales adversarios ya se disiparon. No sería correcto, pues, que ellos continuaran usando el arma de que "el capricho de un Mandatario" será quien dé el triunfo á uno de los partidos contendientes; no debemos cargar con el sambenito que se nos ha colgado para hacer por ese medio antipática la candidatura del ilustre republicano Lic. don Cleto González Víquez.

Justicia es lo que deseamos. La pedimos á todos para todos. A los nuestros para nuestros compatriotas que en otros caminos han creído encontrar el bienestar futuro de nuestra queridísima Costa Rica. Que sea esta una lucha eminentemente republicana; que en ella brille la verdad; que se respete como sagrado el voto popular.

No importa que en la comarca de Puntarenas, por ejemplo, no se nos haya dejado ni la más ligera representación en las Juntas Cantonales. Sólo confiamos en las fuerzas que podemos aportar, el día de las elecciones, allá como en todas partes, para la limpia victoria de nuestra causa. La patria llama á todos sus hijos en este momen-

to trascendental de nuestra vida política. A todos les abre sus brazos, y creemos llegada la hora de entonar el *Hosanna!* de la Libertad y del Derecho.

Idioteces con pantalla

No sabemos quien nos dijo ó tal vez fué que lo leímos en un periódico («El Herald») que un señor «Solitario» del sotismo nos vapuleaba de lo lindo, pero que al mismo tiempo anticipaba disculpas por si se le creía «idiota.»

Idiota, pero requeteidiota ha tenido que parecernos ese solitario. No era preciso que nos adelantara su opinión, ni que alguien viniera á ponernos las cosas en claro. Idiota sería quien tratara siquiera por caridad de contradecirle al pobre Solitario el criterio exacto que se ha formado de de su persona, y no seríamos nosotros, jóvenes en quienes está latente el respeto profundo que nos merece la ancianidad, y mayormente la ancianidad arrinconada en un retiro, quienes cometieran semejante desacato.

De manera que no hemos de echarnos encima la tarea de contradecirle al Solitario la aserción de que es un «idiota».

«No queremos, no podemos, no debemos» falsear la verdad, esa ha sido nuestra norma de conducta. El dice que es un idiota, por algo lo dirá, harto convencido ha de estar, y nosotros participamos también con el Solitario de esta idea.

Pero así como hemos sido galantes en lo que debemos y podemos serlo, pasaremos por la pena de decirle á ese Solitario que la Juventud Nacionalista, así como se oree con entusiasmo fuerte para sostener la causa que con todo empeño ha abrazado, porque sabe perfectamente que entre todas las que hoy están en la arena de la política es la que pesa más en puntos á conveniencia para la patria, tanto por las relevantes pruebas de civismo y de amor á Costa Rica, que ha dado en diversas ocasiones el licenciado don Cleto González Víquez, candidato del Partido Nacional, cuanto porque á este Partido se ha replejado la parte más sana y consciente de los costarricenses, así esa juventud que á más de los bríos con que se prueban las energías de la edad tiene también la cabeza muy puesta en su lugar, sabe á la perfección lo que está haciendo.

Sepa el sotista, y con él todos los idiotas atrevidos, que no han sido los entusiasmos de huecas palabras de pa-

triotismo de carnaval, ni la ambición desmedida de honores, ni el incentivo para una vida de orgías y disipación, lo que ha decidido á la juventud á ser cletista.

Son la honradez acrisolada, la ilustración extensa y el patriotismo probado del candidato, los móviles que obligaron á esta juventud á acoger con entusiasmo la causa del Partido Nacional; y una vez alistada en sus filas se mantiene como soldado abnegado, dispuestos á la lucha, por más que su triunfo se le quiera disputar con celadas hijas de corazones miserables.

Y para esa lucha cuenta la Juventud Nacionalista con las armas que le entusiasma que se anida en los pechos no corrompidos.

Y esta juventud no va tras mezquinos melros, porque bien sabe que, llegando al Poder el Licenciado González Víquez, todos los jóvenes que militamos en su causa, seríamos bien poco para sus colaboradores, puesto que el Partido tiene en su seno personalidades de indiscutibles merecimientos.

Aspiramos sólo á que llegando al Poder el Licenciado González, impulse por el buen sendero á los jóvenes y no los corrompa con promesas de honores futuros que tanto halagan á los imberbes de cabeza hueca y de ambiciones insaciables.

El escritor «Solitario» no hubiera salido seguramente de su covacha si esta juventud estuviera hoy ayudando á sancionar los descabros del Gobierno hipócritamente tirano del General Soto. Entonces sí que no se hubiera imaginado siquiera que podríamos ser engañados.

Nosotros en nuestra brega no invadimos, desengañamos á los que fueron sorprendidos, y defendemos nuestro campo.

Los pertrechos para el combate los tenemos almacenados en nuestra conciencia de jóvenes y en nuestras convicciones de hombres porque tales somos, aún cuando no peinamos canas; y disparamos nuestra artillería por propia cuenta y riesgo desde las columnas de «El Combate.»

Somos perfectamente independientes, y en nuestros trabajos, á pesar de que guardamos correcta cordialidad con los trabajos políticos del Club Central del Partido, no aceptamos dirección ni imposición alguna de parte de sus miembros: queremos que la labor de «El Combate» sea nuestra, exclusivamente nuestra.

De manera que no somos la pantalla que ha visto el muy ilustre ó idiota «Solitario».

Los miembros del Partido Nacional son también hidalgos y no necesitan de pantalla.

¿Estamos?

LA REDACCIÓN

S. J., 8—VII—905.

¿Para qué son las Leyes?

Viene por allí, en el «El Herald de Costa Rica» una correspondencia del Bebedero en que el señor «Corresponsal» se despenita una justa reconvencción, á personas que no tienen nada que ver en el asunto. Nos cuenta y quiere contar, un cuentecito para él, según se ve, gracioso, que se refiere á las orejas que los bagaceños cortaron á las pobres bestias de un señor propagandista. Se habrá dado cuenta el señor «Corresponsal» y, el que tan baja y triste venganza ejecutó, que mutilar á un pobre animal inocente por odios á una causa es un acto salvaje? De seguro que no porque se ríe entre dientes al escribir.—Y vamos al caso.—Resulta que el señor «Corresponsal» andaba en persecución de Baco, allá... lejos, por donde los chinos cuando, hete allí un señor Faerron hablando.—Algún va á hablarle á la cantina china para que venga á endilgar su responso al atrevido que ha osado levantar la voz en Bagaces.—Llega á la plaza, ve, mide á su contrario con su perspicaz mirada y se dispone á desenvainar su elocuencia, cuando, ¡oh dioses de misericordia! el rey sotista en Bagaces, el político non plus ultra; el magnate de la palabra, en fin, Ceslao Saborío, ocupa el atrio, (claro, quien conozca sabrá que es la misma plaza), y principia á desbordar sus lindzeas.—El Jefe Político le ordena cumplir la ley y, allí fue ¡Troya! El señor «Corresponsal» se enoja y aconseja que no se debe cumplir la ley cuando un sotista habla. ¡Cómo se ve que hasta los partidarios se contaminan de los achaques del Jefe!—No se enoje señor «Corresponsal» fue Saborío quien infringió la ley, puesto que el otro orador ya estaba ocupando el punto cuando Saborío iba á hablar.—La ley es dura pero hay que cumplirla.

El señor Manuel María Gorjona

cumplió con su deber como buen Jefe Político. Pero ya que no le puede acusar otro defecto le hecha en cara que haya cumplido con la ley.

Bravo señor Gorjona, la ley se hizo para todos y sea quien sea, cúmplala.—Hizo bien.

La emprende también con los jefes políticos de Filadelfia y Cañas.—¡Qué injusticia; también ellos pagaron la contravención de Saborío! —¿Qué culpa tenían don José María García y don Francisco Valle de que don Ceslao Saborío tratara de infringir la ley? Pues no señor, había que hacer correspondencia para que los bagaceños vieran algo y para completar, allá va contra personas que no tenían que ver nada en la cena.—¡Pero señores sotistas, ¿qué tienen Uds., que sólo cosas sin base dicen? Si no que lo diga M. Q.

No, señores Jefes Políticos, no teman cumplir la ley, y si los falderillos molestan, tápanse con algodón los oídos para no oír sus gritos.

ARISTIDES

Los Sotistas en Retirada

Hoy día, que muchos Sotistas pertenecían de buena fé á ese bando político, engañados los unos por sus cabezillas, los otros por agradecimientos personales y los otros por simpatías á don Bernardo, habiendo olvidado su historia cuando ocupó la presidencia, y más; creyendo de buena fe que no serviría nunca de parapeto como la cruz de Chequel tras quien se oculta el diablo, don Rafael según los versos de «La Comedura»: al recordarla por medio publicados en este diario se han retirado del sotismo indignados de haber servido de base para fomentar tal candidatura y al mismo tiempo de haber servido de instrumento sin saberlo; que eran tocados y manejados por ese alguien, que es el fantasma de los pueblos, y ante el que huyen despavoridos los hombres honrados y patriotas. El sotismo se desbanda de día en día dando prueba los que de él se retiran de ser personas delicadas y buenos republicanos, porque no quieren servir de nuevo de escalón para que suba aquel á quien le debe Costa Rica su última ruina y la miseria de sus hijos. Los sotistas honrados que por tal ó cual motivo acogieron con beneplácito la candidatura de don Bernardo y la fomentan por la ilusión que les habían inculcado sus cabezillas de que don Bernardo con le edad ha cambiado de carácter, al ver su desilusión palpada y el reflejo de don Rafael marcado en la sombra de su partido, han huído sin tardanza como quien huye de un fantasma que le persigue para darle muerte. Esos buenos costarricenses vilmente engañados, lloran hoy sus ilusiones perdidas y se enfurecen consigo mismo por ser entusiasmo de momento, por la pasión inculcada, por sus jefes en mala hora y como el pecador arrepentido, se retiraron del mal camino y siguen el que su conciencia de buen patriota le ha aconsejado. Otro tanto ha sucedido con los zuñiguistas, quienes después de comprender bien esa política engañosa de fusionismo, han protestado enérgicamente contra semejantes tretas é imponiéndose al dominio de alguien, que ha pretendido hacer y deshacer de ellos teniéndolos bajo la planta, se han separado del camino oscuro y han

entrado por el sendero que siguen los buenos hijos de Costa Rica.

Gran número de protestas de esos bandos que no se han publicado por consideración de los que lo han hecho, nos prueba de una manera palpable que en Costa Rica los hijos del pueblo se han dejado llevar por un apasionamiento momentáneo, al comprender su ligereza y error, corren presurosos á borrar su pecado de lesa-patria y á trabajar con empeño por reparar su falta. Estos son los buenos hijos de Costa Rica que no se dejan llevar por simple palabrería de cabezillas y propagandistas sino por el tiempo que necesitan para su seguro convencimiento.

JAPONÉS.

De Concepción de Cartago

La agonía del Sotismo

El sotismo de Cartago en su impotencia, viendo frustrados todos sus planes para acercarse á la mesa del presupuesto, que es único ideal que persigue en la actual campaña política, ha recurrido á todos los medios posibles hasta llegar á la violencia, para conseguir adeptos que lo ayuden en su antipatriótica tarea. Pero los buenos ciudadanos, los cartagineses desinteresados que no ambicionan otra cosa que la continuación del gobierno honrado, de paz, de orden, de moralidad y progreso que hoy tiene nuestra querida Cartago, se han vuelto sordos á los desesperados llamamientos, á los gritos angustiosos de ese bando; muy por el contrario como graníticas rocas que no se conmueven al embate de las olas, como valientes soldados que no se rinden jamás, han rechazado todas las esas gentes, bien conocidas por dicha en esta provincia, se valen para hacerle daño al cletismo que en todas partes tiene sentados sus reales.

Estas consideraciones nos la sugieren varios hechos recientemente acaecidos en esta provincia. Uno de ellos ocurrido en el vecino pueblo del Tejar, nos proponemos contarlo al público para que se vea la rabia de que están poseídos esos señores al ver desvanecerse sus esperanzas, esperanzas tan verdes como su lechuguina divisa. Un día de estos en el barrio del Tejar que es todo cletista, porque los tejareños son gente juiciosa y sobre todo honrados y patriotas, y no acuerpan jamás las malas causas, ocurrió un grave incidente entre tres sotistas que son los únicos que hay en todo el pueblo y un cletista. Parece, según nos cuentan personas que presenciaron el hecho, que los señores Juan Salazar, Fidencio Monge y Pedro Ibarra, sotistas, habían estado haciéndole toda clase de burlas y aún de amenazas al señor Germán Araya, cletista, con el objeto de que protestara del Partido Nacional. Irritados por la terca resistencia que este señor hubo de oponer á sus pretensiones, decidieron atacarlo los tres, pero he ahí que Araya como hombre valiente y digno que sostiene sus convicciones á toda costa, rechazó con toda energía el ataque de los tres encarnizados enemigos. Dichosamente no hubo desgracia que lamentar.

Nosotros aplaudimos con calor la conducta noble y patriótica de ese activo ciudadano, de ese valiente soldado del Partido Nacional y á la vez llamamos la atención de las gentes honradas y sensatas para que se enteren de los medios de propaganda que usa ese bando, impropriamente llamado Partido Republicano Independiente.

UN TEJAREÑO.

Concepción, julio 5 de 1905.

En Avant!

Es hermoso, es edificante mirar la unión compacta de la juventud independiente en este movimiento político. La juventud piensa en política como en todo, en un ideal noble y generoso y su escudo es indestructible y sus armas poderosas. Y en esta época política tan llena de honores—por la marcha é impulso republicano que le ha dado el Lic. Esquivel á Costa Rica y que todos reconocen—la juventud escojerá mucho en acaudillar el mejor hombre, el de más merecimientos, el de más limpios antecedentes, el que más nos honre con su ilustración é inteligencia y el que con más acierto por su amplio criterio pueda juzgar imparcialmente los hombres para que así no padezca la marcha hacia el progreso de nuestra pequeña Patria y su simpática bandera viva orgullosa en nuestros corazones y sea respetada en otros países; por nuestra cordura y admirada por su culto ferviente á la administración sana con paz, con progreso, trabajo y libertad.

Y el modesto caballero don Cleto González Víquez es hoy nuestro jefe y con gran orgullo sostenemos la bandera blanca—símbolo de lo noble y generoso de nuestras aspiraciones. En él miramos—desde hace mucho tiempo—una de las más abnegadas personas para con la Patria; prestando sus servicios valiosos en favorecer siempre todo lo que sea progreso efectivo, y la familia costarricense le conoce como el servidor desinteresado en donde quiera que se haya solicitado la influencia de su talento. Y la juventud lo comprende y se enorgullece de llevarle á su cabeza y de que tenga el difícil honor de suceder al ciudadano que aspiró sólo á hacerle bien á su Patria sabiendo que lleva en su conciencia el premio más valioso: la gratitud de sus conciudadanos.

Licenciado González Víquez el estadista abnegado por el adelanto moral y material de Costa Rica y acoge su candidatura con la convicción sincera que ella será un honor para el país y de que es así como se hace justicia y así como se entra al concierto de las naciones cultas, llevando en su Primera Jefatura al mejor ciudadano, al de más merecimientos y que no deshonre el lugar donde ha estado don Ascención Esquivel.

La juventud nacionalista, con la nobleza de su sangre culta, acoje las virtudes de un ciudadano modelo, con ardiente entusiasmo, y ella, será la murallas donde vendrán á deshacerse los golpes malévolos de grupitos que darán consecuencias onerosas á bancos que nacieron al calor de un Ministerio ó que envuelven demagogias nocivas y repugnantes y que, como nubes oscuras empañan ahora el cielo claro de la Patria. Y ellos se convencerán porqué el Partido Nacional, el Partido de la juventud noble, tiene todos los pueblos y almas honradas, y con esa mayoría irá á las urnas triunfante.

Se convencerán de que para dicha nuestra, la Patria seguirá su marcha y que sonriendo la misma felicidad política nos enorgulleceremos de tener como Jefe al mejor de los ciudadanos.

S. C. E.

CARTAGO NO DEBE SER SOTISTA

—o—

Los cartagineses que se han desvivido siempre por tener un gobierno respetuoso y que garantice ampliamente el mantenimiento de una administración local progresista y honrada, no pueden menos que mirar con horror la candidatura del General don Bernardo Soto.

Aparte de recuerdos históricos que allí son bien conocidos acerca de la pa-

sada administración del señor Soto, de aquel injustificable desacato cometido con las personas que componían en 1885 el Ayuntamiento del cantón central, basta sólo una ligera observación de actualidad para precaver un futuro funesto si desgraciadamente fuera favorecida esa candidatura, inaceptable para los cartagineses que efectivamente se preocupen por el bienestar y decoro de su provincia.

Las filas sotistas,—es verdad ya bien sabida,—las forman en gran parte los héroes conspicuos del arrebato de los registros electorales donde se consignó el triunfo del Partido Nacional en 1901.

En resumen, y hablando claro, el sotismo cartaginés de 1905 es el mismo civilismo abalanzado de 1894 á 1902, con honrosas excepciones.—Eso no lo pueden negar ni los más atrevidos en punto á negativas, porque se expondrían inevitablemente á la contestación contundente que dan los hechos y las citas.

Un corto círculo de amigotes, un grupo de compadres amantísimos fueron los amos y señores de la cosa pública en Cartago durante los ocho años de la Administración del nunca bien recordado don Rafael, y ese corto círculo de amigotes y de compadres amantísimos se entronizaría nuevamente en Cartago si la entereza de carácter de sus hijos diera lugar á que surgiera la candidatura del General Soto.

Poco se requiere para evidenciar que—haciendo honrosas excepciones—el sotismo fué importado por los descontentos de la actual Administración, que vieron oscurecer su porvenir desde el momento en que se aclaró el porvenir general de Costa Rica al iniciarse la transacción.

Volverían los ocho años de gobierno local disipado, volverían los ocho años de monopolio familiar de los puestos públicos; volverían los ocho años de dominicales carreras de toros y escudatos de pelemilla, si los cartagineses con irreflexiva ligereza patrocinaran con su adhesión los bien calculados planes de los históricos civilistas que hoy tanto se empeñan en recobrar lo que no tuvieron, sino por una hora desgraciada para toda la patria y por el capricho avasallador de un hombre.

Cartago, pues, no debe ser sotista.

BOKARINO.

CORRESPONDENCIAS

San Pablo del Puriscal

Era el día del Santo de ese lugar en el cual toda la gente estaba alegre en celebración de la fiesta patronal.

Había comisiones cletistas, zuñiguistas y fernandistas. A la salida de la misa, como es costumbre, se agrupó la gente en las esquinas. Principió á hablar nuestro propagandista con la mayor cultura como es en todas partes nuestra propaganda; después subió á la tribuna un zuñiguista el que contesta á nuestro orador, haciendo algunos cargos á nuestro candidato, y por último fue á la tribuna un fernandista que se distinguió en hacer una descarga de calumnias é insultos á nuestro candidato. Después habló otro fernandista y se dedicó exclusivamente á discutir la personalidad del propagandista zuñiguista, dejándonos en paz á nosotros porque no tuvo argumentos con qué contradecir á nuestro orador, las verdades que le cantó frente á frente.

Siguió el orador fernandista insultando de la manera más soez al representante del zuñigismo y aún

no había concluido de hablar aquel energúmeno cuando se armó la de Dios es Cristo, saliendo como en todas partes derrotado el fernandismo por su proceder incorrecto é inconveniente.

No había concluido el motín cuando los representantes del fernandismo habían desaparecido como por encanto. Si así es el triunfo con qué cuenta ese partido en todas partes, creo que muy pronto quedará solo don Máximo contemplando su desventura.

San Pablo, Julio 4 de 1905.

UN ZAMPABLEÑO NACIONALISTA

DE SABANILLA DE ALAJUELA

FALSEDAD

En *El Heraldo* del 3 del presente mes aparece una protesta de un tal señor don José María Pereira, quien dice haber sido presidente honorario del Partido Nacional en Sabanilla de Alajuela.

No es cierto que el señor Pereira, halla tenido tal honor, y por lo tanto, nos ha extrañado mucho que proteste de lo que jamás ha sido.

Eso no es más que política sotista.

CORRESPONSAL.

Las Gacetillas de "El Heraldo"

El gacetillero de *El Heraldo*, sin duda por informes falsos que le han suministrado, afirma en el número de ayer de ese diario, que soy Secretario de la Directiva del Partido Nacional en San Pablo de Heredia, y que me ocupo fogosamente en hacer propaganda cletista, no obstante, según da á entender, mi carácter de empleado público. Que fuí lo primero, y que hice lo segundo en época en que no tenía impedimento para ello, jamás lo negaré, pues no había ninguna ley que pudiera prohibírmelo; pero habiendo sido nombrado Secretario de la Jefatura Política de este Cantón el 27 del mes próximo pasado, envié al día siguiente, al Presidente de la Directiva á que se hace referencia, la renuncia de mi cargo en acatamiento á las disposiciones del Poder Ejecutivo á ese respecto. Desde entonces, como á todo el mundo le consta, me he concretado exclusivamente al cumplimiento de las obligaciones inherentes á mi empleo, y sin inmiscuirme para nada en la política activa.

Que soy nacionalista y que para mí será un motivo de orgullo el día en que valla á depositar mi voto por el Licenciado don Cleto González Víquez, eso creo que no es pecado, ni hay ninguna disposición que me lo vede. ¿Verdad, señor gacetillero? Y, para otra vez, infórmese mejor.

RAMÓN BOLAÑOS R.

Santo Domingo, 5 de julio de 1905.

Santa Bárbara de Heredia

Julio 5 de 1905.

Anoche á las siete se verificó una reunión zuñiguista en San Pedro de este Cantón, á la cual concurrió todo ese partido, que se compone de unos veinte individuos poco más ó menos, inclusive el maestro de escuela de Mercedes, don Juan Antonio Gutiérrez. Tuvimos el gusto de oír en dicha reunión á un orador venido de Heredia, que entre otras cosas dijo: «..... *Esos bastos campos sembrados de ganado..... Esa mar sabrosa*». En qué pensaría el señor Blanco en esos momentos? Porque no haría uso de la palabra el señor Gutiérrez?

Estamos de plácemes, nuestro ami-

go Pedro Sánchez Vargas, Secretario de la Directiva del Partido Fernandista de esta villa se separó de aquellas filas y hoy milita en el cletismo. Con este paso los señores neos han sufrido una pérdida de consideración, pues lo más inteligente y activo que ahora les quedaba los abandona.

El Partido Nacional se abre campo cada día más y más en ésta.

UN PROPAGANDISTA

GACETILLAS

Cualquier

cosa se puede dar á cambio de ver las curiosidades de la política.

No ha de causarnos gusto ver á don Rafael tirando de las patriarcales barbas de don Zenón y á éste darle palmaditas á don Rafael, saluditos afectuosos y sonrisitas de reconciliación.

Algo se ha logrado con la fusión Soto Zuñiguista: don Zenón y don Rafael olvidaron su viejas deferencias y se deciden ahora á trabajar *junticos*.

Nada, que Dios los hace y....la política los junta.

La Firma

que aparece al final de la correspondencia de Heredia publicada en el número de ayer, es de don Nicolás Pacheco. Debe leerse, pues: J. N. Pacheco, que es como consta en el original.

Abuso incalificable

Con gran sorpresa, al propio tiempo que con indignación hemos visto en «El Día» edición del 10 de junio, que se nos hace aparecer como protestando de nuestra adhesión al Gran Partido Nacional. Esa suplantación que de nuestras firmas ha hecho el Partido Zuñiguista, está mostrando lo innoble de sus proceder.

Somos y seremos Nacionalistas sostenemos la candidatura del egregio iudadano don Cleto González Víquez, el más digno de ocupar la presidencia de la República.

Patarrá junio 16 de 1905

A ruego de José Julián Delgado que no sabe firmar, José Fernández M

A ruego de Adolfo Delgado que no sabe firmar, José Fernández M.

Telegrama de Limón

Junio 8.

A EL COMBATE.

Compañía Scognamiglio recién llegada saluda á ustedes atentamente.

Que sea bienvenida y reciba gratas impresiones en Costa Rica.

GREAT FACTORY

—AND—

Furniture store

HOUSE FOUNDED IN THE YEAR 1890
CENTRAL AVENUE, E. HOUSES NOS. 521, 527 y 531

Furniture ready for sale.
I guaranty to treat every customer honestly Taking prices, construction, elegance, durability, my articles guaranteed for those years the customer wishes. Amongst the immensity of persons that use furniture, made at my factories and amongst honorable persons, who thout dwbtless tell the truth. I refer to the Consul of the Great Cerman Empire resident in Costa Rica. Mr. Rafael Alvarado Carrillo, Mr. Benjamín Piza, Mr. León Laprade. Mr. Maximo Teran, San José, Civil Ingenire Manuel Benavides, Heredia, Mr. C. Meyer, Tres Rios, Mr. Juan Luis Vargas, Cartago, Mr. José Esquivel, Liberia, etc. etc.

JORGE MORALES BEJARANO,

Proprietor.

NOTE.—The furniture will be sent home to the provinces or places between, Cartago and Alajuela the furniture will be delivered at nearest railroad station without charge of transport. To more distant places or such, not situated along railroad, discount will be given.

Proprietor.—JORGE MORALES BEJARANO

ACABAMOS DE RECIBIR

un gran surtido de

Pañolones negros de lana.—Toallas negras de ídem.

Sarazas americanas, Gasas blancas.

Los mejores y más baratos Lienzos y Mantas.

Y NUESTRO FAMOSO

Té Legítimo de Ceilán

M. NARCISO ESQUIVEL

Establecido en 1870.

EDUARDO MAROTO

OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES

ARTÍCULOS PARA VENDER DE LANCE.—Máquinas de coser de mano, cocinas de hierro, catres de hierro con colchón de resortes, cómodas, armarios, lámparas eléctricas y de petróleo, 2 tintas de baño, alfombra por varas, 1 cortina completa, varios coches de niño, 1 romana plataforma, 1 refrigerador, 1 máquina de lavar, varios resortes para camas anchas y angostas, 1 arado americano «Ideal» no. 26, 1 planimetro para agrimensor, 1 piano en buen estado.

BUEN SURTIDO A PRECIOS EXCEPCIONALMENTE BARATOS DE: sombreros de fieltro para hombres, camisas extranjeras, blancas ó de color, cuellos muchas formas, paraguas de seda y de satín, camisetas y calzoncillos para hombre, camisetas para señora.

—ZUELA PARA ZAPATEROS, COCOS, Balsa, CRIN—

Finalmente hay un surtido permanente de muebles, loza, cristalería y demás objetos, á precios tan bajos que vale la pena informarse primero de mis artículos y de mis precios.—Se ahorrará cincuenta por ciento.

La Barbería de Rosendo Román

en Cartago

se ha trasladado al local contiguo á

«La Copa Blanca», calle de Los Estanques

Librería Española

Imprenta, Encuadernación y Fábrica de Sellos de Hule

de MARÍA v. de LINES

SAN JOSÉ

COSTA RICA

BALDARES Y ARIAS

Cartago, Costa Rica

Empresa Nacional de Funeraria

Trabajos de Carpintería y Ebanistería

Cuenta con un elegante carro fúnebre y pronto pondrán al servicio un hermoso catafalco.

PRECIOS QUE NO ADMITEN COMPETENCIA

Imprenta y Encuadernación de María v. de Lines. San José

Gran Fábrica de Muebles

DE

Roberto Ramón y Co.

S. en C.

La Fábrica más moderna y que cuenta con la mejor maquinaria y más competentes operarios, lo que le permite fabricar más bonito, más elegante y á precios más bajos que nadie.

Su numerosa clientela conoce ya estas verdaderas ventajas para el público.

Nadie debe comprar muebles antes de examinar los nuestros y comparar su construcción, elegancia y bajo precio.

Toda clase de muebles siempre listos para la venta, y también recibimos órdenes para fabricarlos especialmente.

Nos encargamos de todo trabajo de carpintería en casas particulares, con grandes ventajas de economía, pues con nuestra maquinaria podemos preparar las maderas económicamente y con perfección.

ABONO SUPERIOR

Ammoniated Bone and Potash

Más fuerte que el Ollendorf

Se vende en la Nueva Ferretería de

Miguel Macaya y Compañía

❀ RIVERA Y CO. ❀

Establecidos en Cartago importan mercaderías especiales y tienen gran variedad de artículos que por su precio y calidad compiten con los similares que expenden las tiendas de la capital. En pañolones, rebozos y chales de burato siempre hay gran surtido á precios de competencir. Una especialidad de la casa son las monturas americanas famosas por su forma y material excelente. Se hacen pedidos por cuenta de los interesados cobrando una módica comisi6n.

A. Leiva & Cía

Antigua casa de los ALFARO

ESQUINA DEL PARQUE CENTRAL

A nuestros favorecedores nos es grato anunciarles la llegada de extenso surtido de mercaderías, las que vendemos, como de costumbre, á precios sin competencia.

Lámparas y Reverberos de Alcohol

Crin animal para colchones.—Ornamentos de madera tallada.—Discos, agujas, y otros accesorios para fonógrafos.—Letras de aluminio para rótulos.

En la Ferretería de

MACAYA Y COMP.^A

Esquina diagonal á Robert Hermanos

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

Talabartería y Colchonería de Salvador Jirón

Frente á la "Farmacia de París"—Calle 3.^a Norte

TALLER MONTADO Á LA MODERNA

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas, mexicanas y del país

Pueden verse las muestras en el almacén de Romero y Quelquejen

Albardas de campo y sus respectivos aperos

Colchones que satisfacen al de gusto más refinado. Trabajos garantizados

* * Materiales europeos importados directamente * *

La Famosa

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

SCHLITZ

La cerveza que ha hecho
A
MILWAUKEE FAMOSA

Los afamados Cigarrillos

COQUETAS

Unicos Agentes: A. HERRERO & Co.

Felipe Martin

CARTAGO—COSTA RICA

Llama la atención á su numerosa clientela sobre los artículos que recientemente ha recibido y ofrece á precios sin competencia.

Gran Fábrica de Muebles

DE

JORGE MORALES BEJARANO

CASA FUNDADA EN EL AÑO 1890

La primera y más antigua del país.—La que produce más y mejores muebles.—La que vende más y más barato.

Muebles listos á la venta.—Colchonería.—Se arregla toda clase de muebles

Exposición permanente de muebles de todos estilos y formas

La única fábrica que en el país tiene práctica y que cuenta con la mejor maquinaria, pues conoció los defectos de la primera. La que tiene en su seno á los mejores operarios, no de hoy sino de muchos años con la consiguiente práctica, y que, dadas las actuales circunstancias, trabajan por muy poca retribución y en cambio con sobrada voluntad, ventajas que me abonan para dar artículos muy baratos y muy buenos.

Nadie debe comprar muebles sin antes examinar los que se exhiben en

mi almacén. Tomar precios, calidad, construcción, elegancia, durabilidad, pues mis artículos los garantizo. Cada uno que compre muebles es una recomendación más entre la inmensidad de personas que pueden atestiguar la veracidad de mis palabras.

El c6nsul del imperio alemán, residenciado en Costa Rica don Máximo Terán, don Enrique Ugalde, y don Andrés Sandoval personas á quienes he hecho muebles, pueden decir la verdad.

ACUDID Y OS CONVENCERÉIS

Avenida Central, Este, Cuesta de Moras